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REPORTAJES DE INTERÉS POR VERÓNICA BENÍTEZ ESCUDERO 

El problema del Sargazo  

El Seminario Expedición SarGo explorando el nuevo mar 
de los sargazos, donde participaron como ponentes: Izchel 
Gómez, Marta García y Verónica Monroy, por parte del 
CEMIE Océano; Brigitta Van Tussenbroek del Instituto de 
Ciencias del Mar y Limnología y Rodolfo Silva del IIUNAM, 
fue de gran interés pues es un tema que está afectando las 
costas de nuestro país.

En entrevista la Dra. Van Tussenbroek comentó que, 
en México, hay más de veinte especies de Sargassum en el                                                                                                                       
Pacífico y Atlántico. Sin embargo, son dos especies de macro-
algas pardas o cafés holopelágicos; Sargassum Fluitans y                                                                                                                     

Sargassum Natans, las que han invadido la Rivera Maya son del tipo 
de macroalgas que pasan todo su ciclo de vida en la superficie del mar, 
lo que es poco común, ya que generalmente las algas crecen pegadas 
al fondo y pocas son las que se desprenden y flotan en la superficie del 
mar por un periodo de hasta varios meses.
Existen dos zonas donde se encuentra Sargassum: la más antigua es 
la que se conoce como el Mar de Sargazos en el área del Triángulo de 
las Bermudas ubicada en el Atlántico Oeste subtropical; se remonta 
a los tiempos en que las barcas españolas se acercaron a las costas 
de las Américas, quedando sin movimiento por falta de viento y por 
las masas de algas en la superficie del mar. La segunda es la Región 
de Recirculación Norecuatorial - NERR (North Equatorial Recircu-
lation Region) área tropical arriba de Ecuador entre Brasil y África, 
donde no se habían registrados grandes masas flotantes de estas 
algas hasta antes de 2011.

4º Congreso de Ingeniería, 
Ciencia y Gestión Ambiental
Cuando uno llega a ocupar un puesto en el gobierno y 
habiendo sido investigadora de la UNAM no puede uno 
olvidar de dónde viene –con estas palabras inició Shein-
baum Pardo la presentación del Programa ambiental y 
el cambio climático para la CDMX 2019-2024 durante 
la inauguración del 4º Congreso de Ingeniería, Ciencia y 
Gestión Ambiental el pasado 28 de octubre–.
El Programa plantea siete ejes de acción: saneamiento de 
ríos y cuerpos de agua; revegetación; manejo sustentable 
del agua; Basura Cero; movilidad integrada y sustentable; 
calidad del aire y cambio climático; y ciudad solar. Para 
entender la causa de estos problemas, atenderlos y solu-
cionarlos, se está trabajando de la mano con el Instituto 
de Ingeniería, varios de sus académicos ahora colaboran 
en el Gobierno de la Ciudad. Todavía tenemos –afirmó la 
mandataria– de 15 a 20% de habitantes que no reciben 
agua todos los días, sobre-explotamos el acuífero y la 
Ciudad se está hundiendo. Otro problema es el de la 
basura, próximamente se lanzará un concurso público 
internacional para que empresas propongan ideas para 
reutilizar los residuos sólidos que producen los habi-
tantes de esta ciudad sin que esto represente un costo 
para la administración pública.
Claudia Sheinbaum mencionó que “el carbón mineral es 
el mayor contaminante de efecto invernadero y provoca 
el cambio climático global, pero si se hace con basura 
orgánica, con fuentes renovables no tendría impacto en el 

cambio climático. En este proyecto también participará el Instituto 
de Ingeniería de la UNAM, cuyo personal trabaja en una tecnología 
para transformar residuos orgánicos en pellets de carbón vegetal 
para utilizarlos en la planta de carbón de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). La intención es trabajar dos años y en el tercer 
año asociarse con una empresa privada o con el propio Gobierno 
Federal para hacer comercial esta tecnología. El Gobierno de la 
Ciudad de México obtuvo 300 millones de pesos de un fondo de 
sostenibilidad de la Secretaría de Energía (SENER) para trabajar en 
esta innovadora tecnología. 
Posteriormente, la jefa de gobierno declaró formalmente inaugu-
rado el 4º Congreso de Ingeniería, Ciencia y Gestión Ambiental, 
organizado por la Dra. Patricia Güereca, investigadora del IIUNAM 
y presidenta de AMICA.




